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Родителям хочется видеть своего ребенка счастливым, улыбающимся, 

умеющим общаться с окружающими людьми. Но не всегда ребенку самому 

удается разобраться в сложном мире взаимоотношений со сверстниками и 

взрослыми. Задача взрослых – помочь ему в этом.  

Появление первых слов, развитие способности к общению связано с 

уровнем развития речи ребенка. Речь выполняет многообразные функции в 

жизни ребенка. Основная и первоначальная функция речи - это 

коммуникативная, т.е. назначение речи – быть средством общения.  

Выделяются две основные сферы общения - с взрослым и со 

сверстником. Общение ребенка с окружающими взрослыми не только 

условие, но и главный источник его психического развития. Ребенок не будет 

развиваться гармонично, если он не овладеет теми знаниями, умениями, 

способностями, отношениями, которые существуют в человеческом 

обществе. Все это он может освоить только в общении с другими людьми - 

носителями общечеловеческого опыта. 

  Психологические исследования показали, что дефицит общения с 

окружающими взрослыми, дефицит тепла, любви, понимания нарушает 

формирование личности ребенка. Чем меньше ребенок, тем большее 

значение имеют для него контакты с взрослыми членами семьи. В 

эмоциональном общении с значимым взрослым закладываются основы 

будущей личности: способность видеть, слышать, воспринимать мир, 

развивать познавательный интерес, чувство защищенности, уверенности в 

себе. Очень важно, чтобы в семье каждый умел по-настоящему слушать, 

искренне выражать свои эмоции, мирно разрешать конфликты, уважать 

достоинство другого человека. Невозможно создать правильные отношения с 

ребенком, если нет мирной и доброжелательной атмосферы в семье в целом. 

Как же построить нормальные отношения с ребенком? 

Прежде всего, безусловно принимать ребенка – любить не за то, что он 

умный, способный, красивый, а за то, что он Ваш, за то, что он есть! 

Психологи доказали, что потребность в любви – одна  из фундаментальных 

человеческих потребностей. Ее удовлетворение – необходимое условие для 



нормального развития ребенка. Эта потребность удовлетворяется, когда вы 

говорите ребенку, что он вам дорог, важен, нужен, что он просто хороший и 

сопровождаете это приветливым взглядом, прикосновениями, ласковыми 

словами.  

Если мы раздражаемся на ребенка, постоянно одергиваем и критикуем 

его, то малыш приходит к выводу «меня не любят».  

Как же мы, взрослые, можем выразить свое недовольство ребенком? 

Это надо выражать особым образом: 

        Выражать недовольство отдельным действием ребенка, но не 

ребенком в целом. 

        Не осуждать чувства ребенка, а говорить о конкретном поступке. 

        Недовольство действиями ребенка не должно быть 

систематическим, иначе оно перерастет в неприятие его. 

Что делать если ребенок не слушается, раздражается? 

Разные дети по-разному реагируют на замечание: одни грустят и 

теряются, другие обижаются, третьи бунтуют. Часто то, что нам кажется 

простым, для ребенка на самом деле трудновыполнимо. И поступая 

несправедливо по отношению к нему, мы вынуждаем ребенка на нас 

обижаться. Указывать на ошибки надо, но с особой осторожностью. Не 

следует замечать каждую ошибку ребенка, обсуждать ее лучше потом, в 

спокойной обстановке, а не в тот момент, когда ребенок увлечен делом. 

Замечание всегда надо делать на фоне общего одобрения.  

В каждом возрасте для ребенка существует определенный круг дел, с 

которым он может справиться. Если ребенку трудно, и он готов принять 

Вашу помощь, обязательно помогите ему. По мере освоения ребенком новых 

действий постепенно передавайте их ему. 

Как быть, если ребенок освоил дело, но упорно не хочет его делать? 

(уборка игрушек, одевание или раздевание) 

 Необходимо выяснить причину непослушания. Возможно, ребенку 

еще трудно выполнять это, или просто ему важно Ваше участие, Ваша 

моральная поддержка. Может быть, корень упрямства и отказа лежит в 

отрицательных переживаниях. Это может быть проблема самого ребенка, но 

чаще она кроется в ваших взаимоотношениях. НЕ следует занимать позицию 

НАД ребенком. Дети очень чувствительны и восстают против. Здесь хорошо 

помогают внешние средства, например: картинки для напоминания,  схемы, 

любимая игрушка. 

Еще одна из причин конфликта – излишняя заботливость родителей, 

которые хотят для детей больше, чем сами дети.  Сталкиваясь с нежеланием 

ребенка делать то, что ему положено, некоторые родители встают на путь 

подкупа. Они соглашаются «платить» игрушками, 

сладостями, удовольствием, если ребенок будет делать то, что от него хотят. 



Этот путь опасен и малоэффективен. Дело обычно кончается тем, что 

ребенок начинает требовать все больше и больше, а обещанных изменений в 

поведении не происходит.  

Важно помнить, что личность ребенка и его способности 

развиваются в той деятельности, которой он занимается по собственному 

желанию и с интересами. 

Предлагаю Вашему  вниманию пять методов, позволяющих 

избежать  конфликтов и наладить общение с детьми: 

1. Вместо приказа – просьба.  

Откажитесь от риторических вопросов к ребенку типа: «Почему ты не 

одеваешься?  Почему ты не убрал игрушки?», а просто попросите: «Убери 

игрушки на место, пожалуйста». 

2. Вместо возмущения – активное слушание.  

Если ребенок не выполняет Вашу просьбу и плохо себя ведет, значит, 

на глубинном уровне не удовлетворяются его основные потребности. 

Активное слушание должно быть направлено на выявление этой самой 

неудовлетворенной потребности, но не путем расспросов, а очень 

непривычным для нас способом. Нужно Ваши догадки произносить в 

утвердительной норме, при этом обозначив чувства ребенка. Например, 

ребенок не выполняет просьбу матери убрать разбросанные игрушки. Мама 

говорит без всяких вопросительных интонаций: «Тебе не хочется убирать 

сейчас игрушки, потому что ты устал. Тебе кажется, что это трудно»… Вы не 

поверите, но эти простые слова могут иметь магическое действие – ребенок 

тут же займется уборкой. Почему? Просто мама  заметила, что ему не 

хочется этого делать, проявила участие. 

Попробуйте! Испытав действие этого приема хотя бы раз, вы 

пожалеете, что не знали о нем раньше. 

3. Вместо наказания и угрозы – поощрение.  

Нет более сильного мотива, чем внутреннее стремление ребенка ладить 

со своими близкими и желание получать награду. Поощрения могут быть 

такими: «мы сходим с тобой в кафе – мороженное, музей, на экскурсию, в 

кино, на прогулку, устроим чаепитие, пригласим твоего друга в гости, 

поиграем с тобой, порисуем» и тому подобное. 

4. Приказ, как утверждение родительской власти, необходим, если 

ребенок упорно не приступает к выполнению Вашей просьбы. Он должен 

быть произнесен твердо, но спокойно. После того как Вы применили 

командный голос, нужно твердо стоять на своем. Эмоции, объяснения, 

аргументы, обвинения и угрозы только ослабляют Вашу позицию. 

Повторяйте ваш приказ до тех пор, пока не добьетесь выполнения. Если все 

же добиться своего не удалось, используйте следующий прием. 

5. Вместо наказания и угрозы – время для «остывания».  



Можно отправить ребенка в свою комнату, чтобы он выпустил пар. 

Время тайм-аута зависит от возраста: по одной минуте на каждый год, 

прожитым ребенком. Этот метод хорошо использовать с ребенком до 10 лет. 

Нужно помнить, что тайм-ауты не работают, если ребенок с удовольствием 

уходит в свою комнату. В таком случае для обдумывания своего поступка 

надо выделить другое помещение. По завершении тайм-аута снова повторите 

свою просьбу. 

Старайтесь не критиковать своего ребенка. Критика настраивает детей 

против взрослых, побуждает их к бунту. Осыпая ребенка негативными 

замечаниями, вы лишаете его возможности стать лучше. 

Но так, же помните, очень опасно стараться быть идеальным 

родителем. Попытка научить ребенка «всему и быстро» лишь пробудит 

защитную реакцию его личности. 

Ребенок приходит в мир со своей собственной программой, и Ваши 

воспитательные усилия могут либо помочь ему проявить все, что заложено 

«свыше», либо пустить блуждать по окольным тропам без ярких впечатлений 

и радости победы. Уверенность в собственной безопасности позволяет 

ребенку сотрудничать, беседовать, учиться, устанавливать стабильные 

отношения любви и привязанности с окружающими. Самое важное в 

воспитании – любить детей и отдавать им время и силы. 

Общайтесь с ребенком и помните, эти слова ласкают душу ребенка и 

помогают  наладить доверительные отношения: 

- Ты самый любимый! 

- Ты очень много можешь! 

- Что бы мы без тебя делали! 

- Иди ко мне! 

- Садись с нами! 

- Я помогу тебе… 

- Я радуюсь твоим успехам! 

- Что бы ни случилось, наш дом – наша крепость. 

- Расскажи мне, что с тобой… 
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